



**Le Groupe mondial sur les migrations
Global Migration Group**

Projet de Programme de Travail

Juillet 2009 – Juin 2010

En tant que Président du Groupe Mondial sur les Migrations (GMG) pendant le 2nd semestre 2009, et en étroite coordination avec le PNUD qui en assurera la présidence pendant le 1er semestre 2010, l'UNITAR a proposé un programme de travail au Groupe lors de la 1ère séance de travail du 2 juin 2009. Celui s'articule autour de 3 composantes principales :

(I) Mettre l'accent sur la thématique de la crise financière et économique mondiale et son impact sur la migration et les politiques de migration

En décembre 2008, les chefs d'agences membres du Groupe Mondial sur les Migrations (GMG) ont convenu que le Groupe doit se positionner comme une force de proposition en matière d'orientations politiques basées sur une analyse des incidences de la crise financière et économique sur la migration et les politiques migratoires des États membres de l'ONU, et que les propositions qui émergeront soient présentées lors de la troisième réunion du Forum Mondial sur la Migration et le Développement (FMMD). Ils ont également exprimé le souhait de se retirer des discussions sur les procédures internes afin de se concentrer sur les questions de fond.

Au cours du 2^{ème} semestre 2009, les chefs d'agences membres du GMG sont invités à participer à deux activités principales :

1. **Une journée de retraite des chefs d'agences**, qui se tiendra à Menthon Saint Bernard le 9 octobre 2009, en vue de réfléchir sur l'urgence d'une réponse concertée du GMG, et de manière plus large des Nations Unies, à la crise financière et économique mondiale et son impact sur les migrations. Cette séance de travail, à laquelle M. Peter Sutherland - envoyé spécial du Secrétaire-Général - a confirmé sa participation, accueillera quelques experts de haut niveau. Le résultat de la retraite donnera lieu à une déclaration conjointe qui sera partagée avec la présidence du GFMD en novembre 2009. Un premier projet de déclaration est en cours d'élaboration par les points focaux.

Au-delà de l'objectif à court terme (définition d'une position commune du GMG), cette journée de réflexion vise également à identifier des plateformes pour la diffusion des positions communes à l'avenir et à discuter les meilleurs moyens d'assurer une coordination continue au sein du Groupe, dans les domaines tels que le partage d'informations, la recherche et la formulation des recommandations politiques. A ces fins, la retraite sera consacrée à la discussion et à l'approbation des propositions sur le mandat et les méthodes de travail du Groupe, formulées par les experts des agences membres suite à des consultations préliminaires. (voir ci-dessous)

2. **Une conférence publique*** sur le thème de la crise financière et économique mondiale et son impact sur la migration. Grâce à une approche interactive et en s'appuyant sur l'intervention d'experts du domaine, la conférence vise à sensibiliser le public et à stimuler un échange ouvert et franc sur les défis actuels pour les migrants et les communautés de migrants. Elle permettra au GMG d'articuler plus clairement sa position sur le sujet, de mettre en valeur le profil du groupe en tant qu'animateur/coordinateur et «think tank» sur les défis et les réponses politiques dans ce domaine.

* L'UNITAR et le PNUD se concertent actuellement en vue de l'organisation conjointe de la conférence sous leur présidence en 2010.

En tant que président du GMG, l'UNITAR assume la responsabilité de mobiliser les ressources et d'organiser ces activités.

3. L'organisation de ces activités fait l'objet d'un travail de préparation de **fiches d'information** mettant en lumière les multiples impacts de l'actuelle crise financière et économique sur les migrations et les migrants. Les membres du Groupe ont été invités à produire des fiches d'information dans leurs domaines de compétence respectifs. Ecrites, mises à jour et publiées sur une base continue, les fiches d'information visent à présenter les membres du GMG, les résultats de la recherche et les recommandations politiques et leur évolution, et feront partie de la contribution du Groupe au Forum Mondial d'Athènes. Le format retenu laisse ouvert la possibilité à terme, si les membres du Group le décident, de compiler les fiches dans une publication du GMG.

L'UNITAR contribue également aux travaux préparatoires par le biais de ses activités, notamment dans le cadre de la Série de séminaires sur la Migration et le Développement qui se tiennent à New York. Le dernier en date qui s'est tenu le 21 mai 2009, en amont de la conférence de haut niveau de l'Assemblée générale sur la crise économique et financière et ses impacts sur le développement (24-26 juin 2009) a vu la participation de toutes les agences membres du GMG. Le rapport du séminaire du 21 mai est diffusé sur le site web du GMG (www.globalmigrationgroup.org).

Résultats attendus au niveau des contributions de substance sur le thème de la crise économique:

- i) Rapport du Séminaire sur la Migration et la Crise économique organisé à New York;
- ii) Déclaration conjointe des chefs d'agences du GMG sur les migrations et la crise économique et financière mondiale à présenter lors du FMMD-III à Athènes;
- iii) Réunion des chefs d'agences du GMG (1 journée, près de Genève);
- iv) Conférence publique (date et lieu à confirmer).

Dates proposées:

- i) Réunion des chefs d'agences: 9 octobre 2009
- ii) Conférence: début 2010 - lieu à confirmer
- iii) Déclaration conjointe:
 - ▶ après le mois de juin 2009: première version diffusée au sein du Groupe au niveau des points focaux
 - ▶ septembre 2009: diffusion de la version révisée au sein du Groupe au niveau des points focaux
 - ▶ octobre 2009: Finalisation de la déclaration conjointe
 - ▶ 4-5 novembre 2009: Présentation lors de la 3^{ème} réunion du FMMD

(II) Révision du mandat et des méthodes de travail du GMG

Le Groupe mondial sur les migrations a traversé une période de crise qui s'est traduite, entre autres, par des difficultés dans la désignation d'une présidence pour le 1^{er} semestre 2009. Afin de clore cette période d'instabilité, le Groupe s'est mis d'accord d'effectuer une démarche collective de révision du mandat (termes de référence) au niveau de points focaux dans le but de développer une vision partagée de son rôle et de sa valeur ajoutée en tant que groupe, et de travailler à l'élaboration de méthodes de travail plus appropriées.

Une consultation des membres du Groupes a débutée le 2 juin 2009 avec la 1^{ère} réunion des points focaux afin d'identifier les priorités et de réunir des propositions concrète sur cette question. A partir des résultats de la consultation, un questionnaire sur le mandat et les méthodes de travail du GMG fut diffusé au sein du groupe et des propositions concrètes ont été élaborées en vue d'être soumises aux chefs d'agence pour prise de décision lors de la retraite d'octobre.

Au total, 3 réunions au niveau technique sont prévues en 2009, sous la présidence du Directeur général de l'UNITAR: la deuxième réunion a eu lieu le 1 septembre 2009, et la troisième sera organisée au mois de décembre.

Résultats attendus de la révision du mandat et des méthodes de travail du GMG:

- i) Première version des recommandations (septembre 2009)
- ii) Recommandations sur les démarches à suivre pour la mise en œuvre du mandat et la révision des méthodes de travail (décembre 2009)

Dates proposées:

Période de juin à septembre 2009:

- ▶ Lancement d'un dialogue sur la question du mandat et des méthodes de travail (2 juin 2009)
- ▶ Elaboration et diffusion d'un questionnaire sur le mandat et les méthodes de travail au sein du GMG ;
- ▶ Recherche sur les meilleures pratiques et analyse des mécanismes de coordination existant au sein des Nations unies;
- ▶ Diffusion des recommandations sur le mandat et la réforme des méthodes de travail pour la discussion lors de la deuxième réunion des points focaux.

Réunions des points focaux:

- ▶ 2 juin 2009;
- ▶ 1 septembre 2009 ;
- ▶ décembre 2009.

(III) Contribution au Forum Mondial (FMMD-III)

La dernière réunion des chefs d'agences du GMG a jugé utile de recueillir et de diffuser largement les informations sur les activités en cours et prévues des membres du GMG.[†] En vue du 3^{ème} Forum mondial (FMMD-III) qui se tiendra à Athènes, l'UNITAR a restructuré l'actuel site web du GMG (www.globalmigrationgroup.org) pour inclure un inventaire en ligne des événements, activités et ressources des membres du GMG (travaux de recherche, études et rapport, séminaires, formations, etc.).

L'UNITAR a également invité le Représentant Spécial du Secrétaire général sur les migrations ainsi que le gouvernement grec, hôte du Forum mondial (FMMD-III) en décembre 2009 à participer à la retraire des chefs d'agences membres du GMG et à la conférence publique.

L'UNITAR, pendant sa présidence, représente le GMG dans les réunions des Amis du Forum et assure la diffusion des informations auprès des membres du Groupe.

Résultats attendus dans le cadre de la contribution au FMMD-III

- i) Soumission et présentation des rapports des événements organisés par les membres du GMG avant la tenue du Forum mondial (par exemple, séminaire sur migration et développement du 23-24 mars 2009 sur le thème de la cohérence des politiques);
- ii) Inventaire des activités et des ressources des membres du GMG en relation avec le Forum mondial.
- iii) Présentation des résultats de la rencontre des chefs d'agence au Forum mondial (FMMD-III)

Dates proposées :

Diffusion de ressources en ligne sur le site internet du GMG :

- ▶ juin – novembre 2009: élaboration et diffusion du calendrier des activités des membres du GMG;
- ▶ juin - novembre 2009: publication des rapports substantifs et autres matériels du GMG et des ses membres.

[†] L'UNITAR est en cours de préparer une stratégie de communication qui sera présentée au Groupe et s'appuiera, entre autres sur le site internet du GMG et l'espace de travail en ligne, et qui sera avancée par le PNUD.

Présidence du PNUD
Idées préliminaires pour le programme de travail du GMG
1^{er} semestre 2010

Les conséquences économiques et sociales de la crise financière mondiale vont continuer à se faire sentir au cours des deux à trois prochaines années. Les chiffres du chômage dans les pays de l'OCDE et les pays en développement vont certainement augmenter en 2010 avant de diminuer sensiblement sous l'effet des mesures adoptées par les gouvernements et les institutions financières internationales. Dans ce contexte, il est proposé qu'en 2010 le GMG maintienne une veille sur les incidences de la crise économique et financière sur la migration et les politiques migratoires (thématische de la proposition de plan de travail GMG au cours du mandat de l'UNITAR).

Le Rapport sur le développement humain du PNUD qui sera diffusé en Septembre 2009 se concentre sur la mobilité humaine. Le PNUD souhaite ainsi proposer un débat au sein du GMG sur les recommandations du Rapport.

Enfin, le PNUD tient à promouvoir la continuité dans la discussion et les travaux entrepris sous la présidence de l'UNITAR. Dans ce contexte, il est prévu que le suivi des activités initiées en 2009 liées entre autres aux résultats de la conférence publique qui sera organisée début 2010 et aux recommandations sur l'amélioration des méthodes de travail du GMG soit conduit par le PNUD au cours de sa présidence en 2010. Le suivi des résultats du Forum mondial sera également considéré.

Thématische principale

1. Les conséquences de la crise financière et économique mondiale sur la migration et les politiques migratoires,
2. Discussion sur le Rapport sur le Développement Humain 2009 dont le thème et *Mobilité humaine*

Activités envisagées

1. Rencontres au niveau technique des points focaux
 - a. Continuation des discussions sur la révision des méthodes de travail du GMG ;
 - b. Suivi des conséquences de la crise sur la migration et les politiques migratoires ;
 - c. Suivi des résultats du Forum mondial.
2. Réunion des chefs d'agences
 - a. Discussion de fond sur le thème principal
 - b. Suivi des résultats de la conférence publique
